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民法の改正に伴う成人年齢の引き下げ

Q どうして民法の成年年齢を１８歳に引き下げるのか？

我が国における成年年齢は、明治９年以来２０歳とされています。近年、憲法改正国民投票の投票権年齢や、公職選挙
法の選挙権年齢などが１８歳と定められ、国政上の重要な事項の判断に関して、１８歳、１９歳の方を大人として扱うと
いう政策が進められてきました。こうした政策を踏まえ、市民生活に関する基本法である民法においても、１８歳以上の
人を大人として取り扱うのが適当ではないかという議論がされるようになりました。世界的にも、成年年齢を１８歳とす
るのが主流です。成年年齢を１８歳に引き下げることは、１８歳、１９歳の若者の自己決定権を尊重するものであり、そ
の積極的な社会参加を促すことになると考えられます。

法務省：民法（成年年齢関係）改正 Ｑ&Ａ

Q 成人式はどうなるのか？

成人式の時期や在り方に関しては、現在、法律による決まりはなく、各自治体の判断で実施されていますが、多くの自
治体では、１月の成人の日前後に、２０歳の方を対象に実施しています。成年年齢が１８歳に引き下げられた場合には、
そもそも１８歳の方を対象とするのか、高校３年生の１月という受験シーズンに実施するのか、２０２２年度は３学年分
同時に実施するのかといった問題があると指摘されています。政府としては、成年年齢引下げを見据えた環境整備に関す
る関係府省庁連絡会議において、関係者の意見や各自治体の検討状況を取りまとめた上で情報発信し、各自治体がその実
情に応じた対応をすることができるよう取り組んでいきたいと考えています。



１８歳意識調査からの意見

日本財団「１８歳意識調査『第７回―成人式―』詳細版」より

成人式希望年齢「１８歳」理由

※成人式への出席については全体の７０．６％
が出席したいと回答している。その理由として
は、「同級生に会えるから。人生の節目とした
いから。着物を着られるから。」などの意見が
多い。

何歳で成人式を行うのがふさわしいか？
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24%
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２０歳

１８歳

無回答
成人式希望年齢「２０歳」理由

・引き下げられた成人年齢である１８歳がふさわしい。
・１８歳で成人になるのに、成人式が違う年齢だと混乱する。

・１８歳だと、受験直前の時期だから。
・１８歳だと、成人式に合わせてお酒を飲んだりタバコを吸っ
たりできないから。



メリットとデメリット
年齢

メリット デメリット
成人 行政 成人 行政

１８歳

①引き下げられた年
齢と同時期に成人式
を開催するため、混
乱が少ない。
②選挙権を得る、自
分で契約等を行える
等、大人になるとい
うことの意識づくり
ができる。

自分で契約ができる年齢と
なり消費者被害の拡大等が考
えられることから、成人式が
それらの啓発の場となること
が期待できる。

①大学受験の時期と重なるため出席しづらくな
ることや、進学のための費用がかかること、成
人式後に高校等の卒業式を迎えることとなり、
節目・区切りの意味でも違和感がある。
②２０２２年にまとめて１８・１９・２０歳の
成人式を行う場合、家庭によっては兄弟姉妹と
重なる場合もあるため、保護者の経済的負担が
大きくなり出席率が下がることが懸念される。
③中学卒業から日も浅く、同級生に会えるとい
う楽しみが弱くなる。
④例年、成人式企画運営会議を設けて新成人か
ら委員を募り式典の企画運営を行っているが、
受験年のため、委員となった新成人への負担が
大きいと考えられる。
⑤当該年度の着付けの予約が殺到し、希望の着
付けができない新成人や、美容室等の混乱が懸
念される。

①２０２２年引き下げ年に、そ
の年に１９歳及び２０歳になる
成人者が式典に参加できなくな
るので、対応策を検討する必要
がある。
②我孫子市では成人式対象者が
会場に入りきらないため、２部
制で成人式を行っている。
③３日間、それぞれの年齢に分
けて行うことにすると、運営会
議や式典準備及び当日の職員配
置等課題が多い。

２０歳

受験期と時期をず
らすことで、余裕を
もって式典の企画・
運営を行い、又は参
加することができる。

飲酒、喫煙等、健康被害の
おそれのあるものが解禁され
るが、その啓発の場となるこ
とが期待できる。

引き下げられた年齢とは違う年齢に成人式を
開催するため、混乱が生じる可能性がある。

引き下げられた年齢とは違う
年齢に成人式を開催するため、
混乱が生じる可能性がある。



市内の高校進学率

我孫子高校 我孫子東高校 中央学院高校 二階堂高校 平均

四年制大学 56.6 33 76.3 41 51.73

短期大学 4.7 17 2.7 1 6.35

専門学校 24.2 - 13.1 33 23.4

就職 2.8 43 1.5 9 14.1

その他 11.6 7 6.4 5 7.5

企業就労 就労移行 生活介護 入所 地域活動 その他 計

２ ８ １１ ３ １ ３ ２８

※二階堂高校はH28年度実績、それ以外はH29年度実績。

湖北特別支援学校（H27年度）(人）



近隣市の動向
市町村名

対象
年齢

公表時期 検討根拠等 今後の予定 その他

船橋市 未定 平成31年度前半に検討し、で
きるだけ早く決定公表したい

・平成31年成人式出演者へのアン
ケート
・成人式運営ボランティア（成人
式出演者ＯＢ）へのアンケート

・保護者向けアンケート（Ｐ連へアンケー
ト依頼予定）

・できれば、近隣市で対象年齢や公表の時期を合わせたいと
考えている
・近隣市の担当者間で情報交換の機会があると良いと考えて
いる

千葉市 未定 来年度までに検討を終え、再
来年度（6月目途）に公表し
たい

平成31年成人を祝う会参加者への
アンケート調査

・2022年度に新成人となる対象者（現・中
高生）を対象としたアンケート調査を実施
予定（6月頃）
・「千葉市子ども若者市役所」において、
意見を聴取する予定（9月頃）
・「千葉市青少年問題協議会」にて有識者
等の意見を聴取する予定（9月頃）

・できれば、近隣市で対象年齢や公表の時期を合わせたいと
考えている
・近隣市の担当者間で情報交換の機会があると良いと考えて
いる

市川市 未定 近隣自治体や全国の市町村の
動向を確認したうえで、早急
な発表をしたい

・他市の状況調査（公式Ｗｅｂサ
イトやニュース記事）

・特に予定なし ・自治体によって対応が異なってしまうと、どこの成人式に
も参加できない新成人が出てくる可能性があるため、近隣市
とはなるべく足並みを揃えたいと考えているので、積極的に
情報交換をしていきたい。

松戸市 20歳 平成３１年４月２５日の報道
にて公表済み

・H31年成人式でのアンケート
(キャスト、ボランティア、来場
者)

令和２年１月１３日（日）２部形式にて開
催予定

習志野市 未定 平成31年度早々に意思決定を
し、可能な限り早く公表した
い

特になし
今後、対象者、保護者、関係団体
等からの意見聴取が必要と検討し
ている。

上記と同じ ・引っ越し等に伴い、現在の住所地ではなく、当時の中学校
出身地での出席等に対応するため、近隣市間での公表の時期
を合わせたい。
・対象年齢にあっては、各自治体の検討材料が様々と考察さ
れるが、出来れば同様の対象となることが望ましい。
・近隣市の担当者間で情報交換の機会があると良い。

柏市 未定 未定 無 未定 近隣市や他市町村と足並みを揃えていきたい

八千代市 未定 未定 未実施 未定 近隣市等の対応に合わせたいと考えている

浦安市
未定 できるだけ早く決定公表した

い
・2018年度及び2022年度成人式対
象者、その保護者、市民向けアン
ケートの検討

・できれば、近隣市で対象年齢や公表の時期を合わせたいと
考えている


